

Secretaría Ejecutiva

Asesinato de Berta Cáceres, líder indígena hondureña, feminista y defensora del medio ambiente

3 de marzo de 2016



Berta Isabel Cáceres Flores nació el 4 de marzo de 1971 en el departamento de Intibucá, Honduras. Fue una mujer indígena lenca, activista de los derechos humanos. Cáceres defendió el territorio y los derechos de los lenca, grupo étnico que ocupa parte del territorio de Honduras y El Salvador.

“Nunca hemos pedido caridad o migajas; es un derecho de las comunidades tener una escuela, una casa de sanación y justicia de las mujeres.”

Berta Cáceres

En 1993 fue cofundadora del Consejo Cívico de Organizaciones Indígenas Populares (COPINH), el cual organizó férreas campañas contra los megaproyectos que violaban los derechos ambientales y las propiedades territoriales de las comunidades originarias en Honduras. La activista se enfrentó a diversos agentes que irrumpieron –o pretendían irrumpir– en la geografía lenca, como madereros ilegales, dueños de plantaciones, líderes de corporaciones multinacionales y de proyectos de represas que cortaban el suministro de recursos básicos, como alimentos y agua, a las comunidades indígenas.¹

¹ <https://bit.ly/3WAwr8w>

Secretaría Ejecutiva

A lo largo de su carrera como defensora de los derechos humanos, Cáceres denunció la impunidad con la que operan los agentes que reprimen la resistencia de quienes defienden el medio ambiente.

La denuncia del modelo económico extractivista llevó a Berta Cáceres a tener notoriedad internacional. La defensora de derechos humanos reconoció a las políticas neoliberales como causantes del aumento de la represión, criminalización y despojo a las comunidades locales, desplazadas de manera forzada. Asimismo, denunció las amenazas de muerte que tanto ella como otros activistas recibían de manera constante. Al respecto, declaró que los defensores de los derechos ambientales del pueblo lenca viven en un clima de impunidad e injusticia.²

Además de defender los derechos ambientales de la etnia lenca, Berta Cáceres exigió el respeto pleno de los derechos de los pueblos originarios. En ese tenor, la dirigente indígena organizó al pueblo lenca en su lucha contra la construcción de la represa de Agua Zarca. Estaba previsto que este megaproyecto hidroeléctrico fuera construido en el noroeste Honduras, específicamente en el Río Gualcarque, un lugar sagrado para las comunidades indígenas lenca y vital para su supervivencia.³ No obstante, la campaña de Berta Cáceres evitó la cristalización de este proyecto, lo que le costó la vida.

El 3 de marzo de 2016, varias personas no identificadas irrumpieron en la casa de Berta y la asesinaron. El 30 de noviembre de 2018, el Tribunal Penal Nacional de Honduras condenó a siete hombres por el asesinato de la defensora de derechos humanos y determinó que éstos habían sido contratados por ejecutivos de DESA, empresa que estaba construyendo una hidroeléctrica en territorio indígena lenca.⁴ Berta Cáceres se ha convertido en un símbolo del activismo feminista latinoamericano y de lucha incansable por los derechos ambientales, la defensa del territorio y la equidad de género.

² <https://bit.ly/3WLCh6V>

³ <https://bit.ly/3j8yoel>

⁴ <https://bit.ly/3WAwr8w>